

## Carnaval, expérience journalistique et crise du logement

26.02.2010, Episode 24

### L'avis de Marie

Bonjour à tous, c'est Marie et je suis heureuse de vous accueillir sur mon podcast " L'avis de Marie ". Aujourd'hui, 26 février, j'ai envie de vous parler de beaucoup de choses. Tout d'abord, comme c'est de saison, quelques mots sur carnaval. Ensuite, je vous parlerai d'une expérience assez intéressante sur l'information. Enfin après avoir vu un reportage à la télé et entendu quelques amis m'en parler, j'ai décidé de vous présenter un thème un peu plus sérieux, la crise du logement [1] en France.

Il y a un an, je vous avais parlé de la différence entre le carnaval en France et en Suisse. Si cela vous intéresse, je vous invite à écouter le podcast numéro 2. Cette année, je vais avoir une pensée un peu différente, vous allez voir. Je me souviens quand mes parents tenaient le restaurant, et puis, plus tard, quand il est passé entre les mains de mon frère et puis entre les miennes, nous avions pour habitude d'organiser, chaque année, un bal de carnaval. Oh, quelles soirées ! Les costumes, les confettis [2], les groupes de musique, la danse..., bref, il y avait toujours une sacrée ambiance. La fille que je suis, a surtout le souvenir de fins de soirées où nombres de princesses, de fées, de sorcières, de pin-up, avaient leur maquillage qui coulaient sous leurs chaudes larmes [3]. Pourquoi ces jeunes filles pleuraient-elles ? Elles pleuraient leur beau chevalier, ou leur pirate, leur prince, leur vampire, parti au bras d'une autre. Ah oui, carnaval, c'est une période de l'année où il n'y a plus d'interdits [4], où tout est permis. Tout ? Enfin, cette époque de l'année où on fait la fête, où on désstresse, a parfois un prix, et quel prix pour qui est déçu [5] par un chéri ou une chérie qui ne s'interdit plus rien.

Oui, carnaval peut être une dure épreuve [6] pour les couples, mais aussi une bonne recette pour faire durer un couple. Je m'explique : imaginons qu'en avril, Heidi rencontre Peter. Premier rendez-vous, et puis, et puis, ils deviennent un couple [7]. En juillet, nos deux amoureux partent en vacances, en décembre, ils passent Noël ensemble. Arrive Carnaval ! Le doute, peut-être même un écart [8], un baiser ou plus, échangé avec un César ou une Cléopâtre. Bref, c'est la crise dans le couple. Les questions, les pleurs [9], la colère [10]. Si le couple Heidi-Peter existe encore après carnaval, il lui faudra déjà un mois de négociations [11], un autre mois de pardon [12], un autre encore de séduction et le reste de l'année pour s'aimer plus fort encore, jusqu'au prochain carnaval. Et puis, si le couple ne survit pas, c'est que le partenaire n'était pas le bon, et c'est tant mieux ainsi. Finalement, carnaval est une bonne thérapie de couple. On se remet toujours en question, on se pose les bonnes questions, devant le danger on fait des efforts [13] pour toujours séduire l'autre et ne pas lui donner envie de partir avec un Dracula ou une Sirène [14].

\*\*\*

Comment être informé et informer à son tour, quand on est coupé des sources traditionnelles d'information ? C'est une idée des Radios Francophones Publiques et cette expérience s'appelle " Huis clos sur le Net ". Vous allez comprendre ce que signifie ce " huis clos ". Cinq journalistes des RFP sont isolés, pendant une semaine, dans une maison quelque part dans le Périgord, loin très loin de leurs domiciles et lieux de travail respectifs. Ils sont coupés de tous médias traditionnels. Dans cette maison, aucune télévision, ni de radio ou de journaux, ni de presse écrite, ni dépêches d'agence. Ces journalistes vivront à huis clos, c'est à dire sans aucun contact avec le monde extérieur. Leurs seuls accès à l'information seront Facebook et Twitter. Voilà donc une expérience originale pour réfléchir sur différentes questions : Quelle information circule sur ses réseaux sociaux que sont Facebook et Twitter ? La lecture [15] du monde, dans ces conditions, est-elle pertinente ? Est-on informé de la même manière sur les réseaux sociaux, qu'avec les médias classiques ? Comment se construit alors l'information ? C'est toute une réflexion sur le métier de journaliste, qui pourra être faite à partir de cette expérience. Une chose est sûre, il nous faut, à nous public, toujours conserver notre esprit critique.

\*\*\*

En France, il y a 3,5 millions de personnes non ou très mal logées. C'est un fait, il n'y a pas assez de logements en France, il en manquerait plus de 900 000. Trouver un appartement est difficile et surtout dans les grandes villes. J'ai un ami qui après avoir passé

quelques années à l'étranger, est revenu en France et voilà maintenant 6 mois qu'il loge [16] dans des hôtels à Paris : Il ne trouve pas d'appartement et pourtant pour lui ce n'est pas vraiment une question d'argent, enfin, il n'est pas super riche, mais il est largement dans la moyenne et les années passées à l'étranger lui auront permis de faire des économies. Bref, les quelques appartements libres qu'il a pu visiter sont soit hors de prix, c'est à dire qu'ils ont des loyers [17] très chers, soit ils sont insalubres, c'est à dire qu'ils sont très vieux et plutôt en très mauvais état.

De plus, les propriétaires [18] demandent souvent une caution égale à 3 mois de loyer. La caution, c'est une sorte de garantie que vous donnez au départ en signant votre contrat de location et que normalement vous récupérez [19] quand vous quittez l'appartement. En plus de cela, il faut des garants. Les garants sont des personnes qui s'engagent à payer les loyers si vous-même, vous ne pouvez plus. Ce sont les parents ou toute autre personne de la famille ou des banques, mais celles-ci vous demandent presque un an de loyers en avance. Tout le monde n'a pas cet argent et lorsqu'on est adulte, on n'a pas non plus vraiment envie de demander à ses parents, qui n'ont pas toujours l'argent nécessaire. Bref, trouver un appartement dans les grandes villes et les villes moyennes est un vrai parcours du combattant [20].

Heureusement que mon ami est un danseur de salsa fantastique. Quel est le rapport ? C'est tout simple. Il avait rendez-vous dans une agence pour un appartement, un appartement tout meublé spécialement pour les étrangers, les séjours courts d'un an par exemple. Ils sont un peu plus chers, mais au moins vous n'avez pas tous ces problèmes de caution. Bref, mon ami a sympathisé avec la fille de l'agence et lui a proposé d'aller danser. Le lendemain, il avait un nouvel appartement : Dans 6 mois, il en récupère un autre, celui d'un ami d'un ami. Bref, vous voyez, pour trouver un appartement il faut aussi avoir le bras long, c'est à dire avoir de bonnes connections, connaître l'ami du frère de la cousine de la voisine de mon copain d'école qui a justement un appartement de libre !

Tout le monde n'a pas la chance de mon ami. J'ai vu une émission où un homme avait vu sa vie changer complètement suite à son divorce [21]. Il devait trouver un appartement, mais comme il n'avait pas l'argent nécessaire, il s'est retrouvé à dormir dans sa voiture ! Ils sont nombreux ceux qui, après un mauvais coup de la vie, une rupture familiale, un décès, une perte d'emploi, perdent leur maison et doivent loger dans leur garage, leur voiture, dans un squat [22] ou encore chez amis. Les plus malchanceux, eux, rejoignent les 100 000 SDF, ces sans domicile fixe qui habitent dans les rues des villes de France. Il y aurait beaucoup de choses à dire encore, se placer du point de vue du propriétaire qui lui aussi rencontre souvent de mauvais locataires [23] qui ne payent pas et qu'il ne peut pas mettre dehors si facilement, mais de cela je vous en reparlerai un autre jour.

\*\*\*

Voilà, c'est tout pour aujourd'hui, en attendant de nous retrouver dans 15 jours, profitez de votre petit intérieur, profitez de carnaval, mais pas trop !, et trouvez donc le temps de me laisser vos réactions sur [www.podclub.ch](http://www.podclub.ch). La prochaine fois, je vous parlerai sans doute de mon week-end dans une station chic de sport d'hiver, d'actualités et de portraits chinois. À Bientôt !

## Glossar: L'avis de Marie

**[1] le logement:** la maison ou l'appartement, là où vous logez, où vous habitez

**[2] le confetti:** petit bout de papier qu'on jette sur les autres à carnaval

**[3] la larme:** quand je pleure, des larmes coulent de mes yeux

**[4] l(e) interdit:** ce qu'on ne doit pas faire

**[5] déçu:** sentiment de tristesse devant une attente qui ne se réalise pas

**[6] l(a) épreuve:** une sorte de test

**[7] le couple:** un homme et une femme

**[8] l(e) écart:** du verbe s'écarter, sortir du droit chemin

**[9] le pleur:** de pleurer, quand je suis triste, je pleure, les enfants pleurent, on dit qu'un homme ne pleure pas, c'est faux !

**[10] la colère:** sentiment de rage, de haine même, on crie, on devient rouge

**[11] la négociation:** discussion pour trouver un terrain d'entente

[12] **le pardon:** du verbe pardonner, s'excuser

[13] **faire des efforts:** donner le meilleur de soi

[14] **la sirène:** femme poisson qui vit dans le fond des mers et qui chante pour attirer les marins

[15] **la lecture:** du verbe lire, comprendre

[16] **loger:** habiter

[17] **le loyer:** la location qu'on paye tous les mois pour le droit d'habiter

[18] **le propriétaire:** celui qui possède l'appartement par exemple

[19] **recupérer:** recevoir à nouveau

[20] **un parcours du combat:** une image pour dire que c'est difficile comme les terrains sur lesquels s'entraînent les soldats

[21] **le divorce:** la séparation, la fin du mariage

[22] **squat:** maison occupée illégalement

[23] **le locataire:** la personne qui loue un appartement, le contraire du propriétaire